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DISCURSO DE INAUGURACIÓN DEL PARQUE JORGE ALESSANDRI. 

Eliodoro Matte L. 

Septiembre 1993 



NUESTRO PAÍS HA DISFRUTADO EN LOS ÚLTIMOS AÑOS DE UN DESARROLLO 

ECONÓMICO SOSTENIDO, QUE LA COMUNIDAD HA APRENDIDO A VALORAR, Y, EN 

CONSECUENCIA, SE HA CONSTRUÍ DO UNA AMPLIA BASE DE CONSENSO QUE SE HA 

TRADUCIDO EN UN ESFUERZO COMÚN POR AFIANZAR ESTA TRAYECTORIA DE 

CRECIMIENTO, DE MODO QUE SEA LA TÓNICA EN EL LARGO PLAZO. PESE A LO 

MUCHO QUE SE HA AVANZADO, CONSTATAMOS SIN EMBARGO QUE AÚN NOS 

FALTA UN LARGO CAMINO POR RECORRER PARA CONSIDERARNOS UN PAÍS 

MEDIANAMENTE DESARROLLADO, Y QUE LA POBREZA CONSTITUYE TODAVÍA EL 

PRINCIPAL PROBLEMA DE NUESTRA SOCIEDAD, QUE DEBEMOS CONTINUAR 

COMBATIENDO CON TODAS NUESTRAS FUERZAS. 

PODEMOS CONSTATAR TAMBIÉN QUE EL TEMA AMBIENTAL HA TOMADO 

GRAN RELEVANCIA EN EL MUNDO, Y HA COBRADO UN ROL CI1ECIENTEMENTE 

PROTAGÓNICO EN EL ÁMBITO NACIONAL. TODOS HEMOS APRENDIDO SOBRE EL 

MEDIO AMBIENTE, PUES SE HA IDO CREANDO UNA CONCIENCIA GENERALIZADA 

AL RESPECTO, NO SÓLO EN EL ÁMBITO PÚBLICO, SINO TAMBIEN EMPRESARIAL; Y 

EN ESTO SE DEBE RECONOCER EL MÉRITO DE LAS ORGANIZACIONES 

ECOLOGISTAS, QUE HAN SIDO AGENTES IMPORTANTES EN ESTE PROCESO. 



HEMOS SOSTENIDO QUE NO RESULTA REALISTA PONERNOS COMO OBJETIVO 2. 

LA UTOPÍA DE UNA NATURALEZA INTOCADA, ANTE EL IMPERATIVO ÉTICO DE 

LUCHAR CONTRA LA POBREZA Y DEJAR A NUESTROS HIJOS Y NIETOS UN PAÍS 

CONSOLIDADO Y QUE LES PERMITA TENER UNA MEJOR FORMA DE VIDA. PERO 

TAMBIÉN HEMOS COMPRENDIDO QUE ESTO NO PUEDE SER REALIZADO A COSTA 

DE DEJARLES UN PASIVO DE DETERIORO AMBIENTAL INCOMPATIBLE CON UNA 

MEJOR CALIDAD DE VIDA, y QUE HAGA PELIGRAR SUS POSIBILIDADES DE 

SOSTENER EL PROCESO DE DESARROLLO EN EL TIEMPO. ES 
 POR ESTO QUE 

ADHERIMOS PLENAMENTE AL CONCEPTO DE DESARROLLO SUSTENTABLE, 

CONCEBIDO, POR LO DEMÁS, COMO UNA RESPUESTA EMPRESARIAL A LA 

NECESIDAD DE COMPATIBILIZAR EL DESARROLLO CON EL RESPETO AL MEDIO 

AMBIENTE, Y QUE EN EL ÁMBITO FORESTAL EN PARTICULAR, ES CONOCIDO 

DESDE HACE MÁS DE UN SIGLO POR LA SILVICULTURA EUROPEA COMO 

"RENDIMIENTO MÁXIMO SOSTENIDO". 

SON VARIOS LOS REQUISITOS PARA LOGRAR UN AUTÉNTICO PROCESO DE 

DESARROLLO SUSTENTABLE EN EL SECTOR FORESTAL. MENCIONAREMOS DOS DE 

ELLOS, QUE DE ALGUNA MANERA ESTÁN INTERRELACIONADOS: GENERAR 

NORMAS LEGALES ADECUADAS Y TENER UNA ADHESIÓN DE LA COMUNIDAD, 

BASADA EN LA INFORMACIÓN OBJETIVA, Y EN LA CREACIÓN DE UNA ACTITUD 

POSITIVA RESPECTO A LA ACTIVIDAD DEL SECTOR. 



DISPONER DE MARCOS LEGISLATIVOS ADECUADOS RESULTA DE 

FUNDAMENTAL IMPORTANCIA, YA QUE PROVEE DE UN ESQUEMA DE 

ORDENAMIENTO DE LAS ACTIVIDADES DEL SECTOR; DEFINE LOS ÁMBITOS DE 

LEGITIMIDAD DE SU QUEHACER; PUEDE SER UN EFECTIVO MEDIO DE LOGRAR UN 

NIVEL DE CONSERVACIÓN DE LOS ASPECTOS AMBIENTALES QUE INTERESAN A LA 

SOCIEDAD, ENTREGANDO REGLAS DEL JUEGO CLARAS PARA EL DESARROLLO O 

INCLUSO IMPULSANDO ÉSTE; Y FACILITA NUESTRA INSERCIÓN EN LA COMUNIDAD 

INTERNACIONAL, MOSTRANDO A ÉSTA A TRAVÉS DE NUESTRA 

INSTITUCIONALIDAD LA SERIEDAD DE NUESTRA PREOCUPACIÓN POR EL MEDIO 

AMBIENTE. 

PERO PARA TENER MARCOS LEGISLATIVOS ADECUADOS EN TEMAS 

AMBIENTALES, ÉSTOS DEBEN SER DESARROLLADOS EN FORMA MODERNA, LO QUE 

SIGNIFICA QUE NO DEBEN FUNDARSE EN CREENCIAS SIN BASE CIENTÍFICA O 

TÉCNICA, O EN PRESIONES DE GRUPOS QUE MANIPULEN LA OPINIÓN PÚBLICA; 

SINO QUE DEBEN INCORPORAR PLENAMENTE LAS HERRAMIENTAS TÉCNICAS Y LA 

CIENCIA ECONÓMICA, EN EL CONTEXTO DE UN ANÁLISIS OBJETIVO. LA 
 

LEGISLACIÓN AMBIENTAL MODERNA SABE USAR LAS FUERZAS DEL MERCADO EN 

LA CONSECUCIÓN DE SUS OBJETIVOS, PREFIRIENDO AMPLIAMENTE LOS 

INCENTIVOS A LAS REGULACIONES Y PROHIBICIONES EXCESIVAS, QUE OBLIGAN A 

NIVELES DE CONTROL QUE AUMENTAN ENORMEMENTE LOS COSTOS, SON 

INEFICIENTES Y ABREN PUERTAS A LA CORRUPCIÓN. ESTE ENFOQUE MODERNO 

NO PUEDE PASAR POR ALTO LOS COSTOS EN QUE INCURRE LA SOCIEDAD PARA 

LOGRAR SUS OBJETIVOS AMBIENTALES, Y POR LO TANTO DEBE CONSIDERAR 

CUIDADOSAMENTE LOS COSTOS DE LAS REGULACIONES, PROHIBICIONES E 
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INMOVILISMOS, BUSCANDO UN MÁXIMO NIVEL DE EFICIENCIA EN EL LOGRO DE 4. 

DICHOS OBJETIVOS; PUES NO PODEMOS OLVIDAR QUE EL COMBATE DE LA 

POBREZA SIGUE SIENDO NUESTRO PRIMER OBJETIVO SOCIAL. Y LA LEGISLACIÓN 

AMBIENTAL, PARA CONSEGUIR SUS FINES SIN DISTORSIONAR GRAVEMENTE LAS 

BASES DE LA ECONOMÍA SOCIAL DE MERCADO, HOY SUSTENTADA POR UN 

AMPLIO CONSENSO POLÍTICO, DEBE CARGAR LOS COSTOS INHERENTES A LA 

CONSECUCIÓN DE BENEFICIOS GENERALES A TODA LA SOCIEDAD, Y NO A UNOS 

POCOS. 

SI LOS MARCOS LEGISLATIVOS NO CONSIDERAN ESTOS ELEMENTOS DE 

MODERNIDAD, SE CORRE EL GRAVÍSIMO RIESGO DE QUE SE TRANSFORMEN EN 

ELEMENTOS INMOVILIZADORES DEL DESARROLLO, DESINCENTIVANDO LA 

INVERSIÓN Y LA INICIATIVA PRIVADA. Y ESTE CAMINO, ADEMÁS, MUCHAS VECES 

LLEVA A MAYOR DETERIORO Y ABANDONO DE LOS RECURSOS QUE SE DESEA 

PROTEGER. EN ESTA SITUACIÓN ESTÁ, A NUESTRO JUCIO, EL ACTUAL PROYECTO 

DE LEY DE BOSQUE NATIVO, QUE NO MUESTRA CARACTERÍSTICA ALGUNA DE 

MODERNIDAD, Y QUE EN SU TEXTO ACTUAL NO SÓLO NO CONSEGUIRÁ SUS 

OBJETIVOS AMBIENTALES, SINO QUE PLANTEA TALES RESTRICCIONES 

POTENCIALES AL DESARROLLO DEL SECTOR, QUE NOS PRODUCE GRAN 

PREOCUPACIÓN. LA 
 SITUACIÓN INVERSA PUEDE DARSE EN LA LEY MARCO DEL 

MEDIO AMBIENTE, LA QUE A TRAVÉS DE LA INCORPORACIÓN DE ANÁLISIS SERIOS 

Y UN PROCESO DE DISCUSIÓN SENSATO Y ENRIQUECEDOR, PUEDE 

TRANSFORMARSE EN UN GRAN APORTE PARA EL SECTOR Y EL PAÍS EN POS DEL 

DESARROLLO SUSTENTABLE. 



LA GENERACIÓN DE MARCOS LEGISLATIVOS ADECUADOS REQUIERE DEL 

APOYO INFORMADO DE LA COMUNIDAD, Y ESTO ENLAZA CON EL OTRO ASPECTO 

RELEVANTE QUE DESEAMOS COMENTAR: LA IMPORTANCIA DE LA ADHESIÓN DE 

LA COMUNIDAD A NUESTRO PROYECTO DE DESARROLLO. 

SI ANALIZAMOS EN FORMA OBJETIVA Y RACIGNAL, UNA A UNA, LAS 

OPORTUNIDADES QUE TIENE NUESTRO PAÍS PARA CRECER, BAJO LA ÓPTICA DEL 

DESARROLLO SUSTENTABLE, NOS ENCONTRAMOS QUE EL SECTOR FORESTAL ES, 

QUIZÁS, EL MÁS PROMISORIO. EN PRIMER LUGAR, HOY ES YA UN SECTOR MUY 

RELEVANTE EN EL QUEHACER NACIONAL: REPRESENTA ALREDEDOR DE UN 3,3 % 

DEL PRODUCTO GEOGRÁFICO BRUTO, EXPORTA UN 11 % DEL TOTAL NACIONAL, Y 

TIENE PROYECCIONES DE PARTICIPACIÓN CRECIENTE EN AMBOS INDICADORES. 

DA EMPLEO DIRECTO A UNAS 100.000 PERSONAS, Y CONSIDERANDO SU IMPACTO 

MULTIPLICADOR, FAVORECE A CERCA DE UN CUARTO DE MILLÓN DE 

TRABAJADORES. SU EFECTO SOCIOECONÓMICO ESTÁ FUERTEMENTE 

CONCENTRADO EN LAS REGIONES FORESTALES, CONTRIBUYENDO DE ESTE MODO 

EN FORMA EFECTIVA A LA DESCENTRALIZACIÓN ECONÓMICA DEL PAÍS RESPECTO 

A SANTIAGO. EN SEGUNDO LUGAR, NO SE DIVISA AÚN EL TECHO PARA SU 

DESARROLLO: SI BIEN ES CIERTO QUE HOY ES MÁS DIFÍCIL INICIAR GRANDES 

PROYECTOS NUEVOS EN 13) SE A PINO RADIATA, EL EUCALIPTUS CON SUS 

DIVERSAS ESPECIES ESTÁ EN UN PROCESO DE DESARROLLO CUYO FINAL TODAVÍA 

NO VISLUMBRAMOS, Y SE ESTÁN ESTUDIANDO OTRAS ESPECIES QUE PODRÍAN EN 

EL FUTURO INCORPORAR NUEVAS ZONAS A LA PRODUCCIÓN FORESTAL; ADEMÁS, 

ES POSIBLE PENSAR TAMBIÉN EN UNA CONTRIBUCIÓN SUSTENTABLE AL 
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DESARROLLO POR PARTE DEL BOSQUE NATIVO, LO QUE AMPLIARÁ LOS 6. 

HORIZONTES AL SECTOR. POR ÚLTIMO, Y QUIZÁS LO MÁS IMPORTANTE, EL 

DESARROLLO FORESTAL SE BASA EN RECURSOS RENOVABLES Y EFECTÚA UNA 

IMPORTANT'E CONTRIBUCIÓN NETA AMBIENTAL AL COMBATIR EFECTIVAMENTE 

LA EROSIÓN, CAPTURAR GRANDES CANTIDADES DE DIOXIDO DE CARBONO 

ATMOSFÉRICO, PRODUCIR OXIGENO, CONTRIBUIR A LA REGULACIÓN DE LAS 

CUENCAS HIDROGRÁFICAS Y APORTAR AL PAISA2 Y LA RECREACIÓN. 

PARADOJALMENTE, ANTE ESTE POSITIVO PANORAMA AMBIENTAL Y 

SOCIOECONÓMICO, LA OPINIÓN PÚBLICA NO RESPALDA ESTA ACTTVIDAD EN LA 

FORMA. QUE SE MERECE. UNA DE LAS RAZONES PRINCIPALES DE ESTO ES, SIN 

DUDA, LA FALTA DE INFORMACIÓN SOBRE EL SECTOR, QUE PERMITA AL PÚBLICO 

UNA CORRECTA APRECIACIÓN DE SUS BONDADES Y DEBILIDADES. DURANTE 

MUCHOS AÑOS SE HAN DIFUNDIDO MITOS Y DESINFORMACIÓN QUE NO HAN 

PODIDO DESVIRTUARSE, YA QUE SE HA LLEGADO A LA OPINIÓN PÚBLICA CON 

MUY POCO CONTRAPESO POR PARTE DE LAS EMPRESAS, Y CASI NULO POR PARTE 

DE ENTIDADES SERIAS ESTATALES O PRIVADAS VINCULADAS A LOS TEMAS DE 

INVESTIGACIÓN FORESTAL. ES 
 SABIDO QUE LA OPINIÓN PÚBLICA ESTÁ MUY 

SENSIBILIZADA A ACOGER CUALQUIER CRITICA AL QUEHACER PRODUCTIVO QUE 

PRESUNTAMENTE DAÑE AL MEDIO AMBIENTE, SIN EXIGIR DE ÉSTA NIGÚN 

FUNDAMENTO SERIO: Y, POR OTRA PARTE, A DESCALIFICAR LAS DEFENSAS DE 

LOS ENTES PRODUCTIVOS, POR FUNDADAS QUE ELLAS APAREZCAN, YA QUE 

PROVIENEN DE UNA PARTE INTERESADA Y SE MANEJAN EN EL PLANO DE LO 

RACIONAL, EN TANTO QUE LAS CRITICAS LO HACEN FUNDAMENTALMENTE EN EL 



PLANO EMOCIONAL. ESTA SITUACIÓN SE TRADUCE EN APLICAR A LA ACTIVIDAD 7. 

FORESTAL UN LAMENTABLE DOBLE STANDARD RESPECTO A OTRAS ACTIVIDADES 

PLENAMENTE ACEPTADAS POR LA COMUNIDAD, TALES COMO LA FRUTICULTURA 

O LA AGRICULTURA TRADICIONAL, INCLUSO A NIVEL LEGISLATIVO Y DE 

REGULACIONES. SÓLO POR VÍA DE EJEMPLO, BASTE RECORDAR QUE CUALQUIER 

PROYECTO FORESTAL DEBE SOMETERSE A ESTRICTAS NORMAS DE PLANES DE 

MANEJO PARA PROTEGER SUELOS Y CURSOS DE AGUA, EN TANTO QUE NO 

EXISTEN LIMITACIONES A LAS ACTIVIDADES AGRÍCOLAS QUE EN SUS PRÁCTICAS 

PUDIERAN SER DAÑINAS PARA LOS SUELOS U OTROS ASPECTOS 

MEDIOAMBIENTALES. TAMBIÉN, ENTRE OTRAS MUCHAS SITUACIONES, PODEMOS 

CITAR EL TRATAMIENTO TOTALMENTE ASIMÉTRICO QUE SE HA DADO A LA 

PLAGA "POLILLA DEL BROTE", RESPECTO DE LA FIEBRE AFTOSA O LA MOSCA DE 

LA FRUTA. 

DE ESTE MODO, EL NIVEL DE DESINFORMACIÓN IMPERANTE CONSTITUYE 

PARA LOS EMPRESARIOS UN PESADO E INJUSTO LASTRE. EN OTRAS OCASIONES 

HEMOS HECHO LLAMADOS A LOS ORGANISMOS TÉCNICOS Y CIENTÍFICOS DEL 

SECTOR, A COLABORAR EN LA TAREA DE INFORMAR Y EDUCAR A LA OPINIÓN 

PÚBLICA, DESDE SU PRIVILEGIADA POSICIÓN DE ENTIDADES NEUTRALES A LOS 

OJOS DE ÉSTA, PUES ESTA ACTIVIDAD TIENE MENOR EFECTO CUANDO PROVIENE 

DE LAS EMPRESAS, Y EL SECTOR ES UN PILAR DEL DESARROLLO QUE, DE UN 

MODO U OTRO, BENEFICIA A TODOS LOS CHILENOS. DEBEMOS, ENTRE TODOS, 

CREAR EN CHILE UNA MENTALIDAD DE PAÍS FORESTAL; QUE, CON UNA SANA 

CONCIENCIA AMBIENTAL, CONTRIBUYA A MANTENER UN SISTEMA DE ÁREAS 



SILVESTRES PROTEGIDAS Q'JE GARANTICE LA BIODIVERSIDAD; QUE RESPALDE 8. 

EL DESARROLLO DE BOSQUES ARTIFICIALES Y SU INDUSTRIA ASOCIADA; QUE 

CONOZCA Y RESPETE SUS BOSQUES NATURALES, Y COMPRENDA QUE PUEDEN 

HACER UNA CONTRIBUCIÓN PRODUCTIVA Y VALORIZARSE, LO QUE IMPULSARÁ 

SU CONSERVACIÓN. 

LAS EMPRESAS NO SE HAN QUEDADO INACTIVAS EN MATERIA DE 

ESFUERZOS INFORMATIVOS Y EDUCATIVOS, PORQUE ENTENDEMOS QUE FORMA 

PARTE DEL ROL EMPRESARIAL MODERNO. A TRAVÉS DE LA CORPORACIÓN DE LA 

MADERA, SE HAN ENCARGADO ESTUDIOS A PRESTIGIOSAS UNIVERSIDADES E 

INSTITUTOS DE INVESTIGACIÓN, QUE DESPEJEN DE UNA VEZ POR TODAS LOS 

MITOS Y EXAGERACIONES QUE CIRCULAN ENTRE EL PÚBLICO Y QUE TANTO 

DAÑO HAN HECHO AL DESARROLLO DEL SECTOR. SE 
 TRABAJA TAMBIÉN EN UN 

PROGRAMA DE EXTENSIÓN EDUCATIVA CON PROFESORES DE EDUCACIÓN BÁSICA, 

Y EN UN CONSTANTE PROGRAMA DE CHARLAS Y ENCUENTROS CON DIVERSOS 

SECTORES RELEVANTES DEL ÁMBITO PÚBLICO Y PRIVADO. TAMBIÉN HAY 

INICIATIVAS INDIVIDUALES DE LAS EMPRESAS EN ASPECTOS SIMILARES. 



EN EMPRESAS C.M.P.C. CONSIDERAMOS QUE ESTE ASPECTO ES DE 

PRIMERA RELEVANCIA PARA EL SECTOR Y EL PAÍS, Y ES POR ESO QUE NO 

PODEMOS ESTAR AL MARGEN DE ÉL. C.M.P.0 POSEE A LA FECHA 257.000 HÁ DE 

BOSQUES ARTIFICIALES, DE LAS CUALES 230.000 SON PINO RADIATA Y CERCA DE 

27000 SON EUCALIPTUS DE DIVERSAS ESPECIES. ESTAS PLANTACIONES 

SUSTENTAN NUESTRAS OPERACIONES DE PRODUCCIÓN DE CELULOSA, MADERA 

ASERRADA Y ELABORADA, EN r.,AS QUE NO UTILIZAMOS MADERA PROVENIENTE 

DE BOSQUES NATURALES. C.M.P.0 POSEE, SIN EMBARGO, 58.000 HÁ DE BOSQUES 

NATURALES, DE LAS CUALES 47.000 SE MANTIENEN EN CALIDAD DE BOSQUES DE 

PROTECCIÓN. A TRAVÉS DE SUS FILIALES FORESTALES, C.M.P.0 MANTIENE UN 

PROGRAMA DE MANEJO DEL BOSQUE NATIVO SOBRE 1200 HÁ, PRINCIPALMENTE 

CON FINES DE INVESTIGACIÓN Y DEMOSTRATIVOS, PUDIENDO CONSTATAR 

GRANDES INCREMENTOS EN TASAS DE CRECIMIENTO Y CALIDAD EN LOS BOSQUES 

NATURALES MANEJADOS. NUESTRA ÁREA FORESTAL HA ACOMETIDO UNA 

INICIATIVA PIONERA, AL ESTABLECER UN PROGRAMA DE PLANTACIONES EN LA XI 

REGIÓN. LA 
 ZONA DE AYSÉN FUÉ , HACE 5 DÉCADAS, DEFORESTADA DE VASTAS 

SUPERFICIES DE BOSQUES NATURALES PARA CREAR PRADERAS GANADERAS, LO 

QUE SE HIZO A TRAVÉS DE GRANDES ROCES A FUEGO. ALGUNOS DE ESTOS ROCES 

GENERARON ENORMES INCENDIOS QUE DURARON VARIOS AÑOS. HOY, MUCHOS 

DE ESOS SUELOS ESTÁN DESCUBIERTOS, EN UN GRAVE PROCESO DE EROSIÓN Y 

OTROS SE EMPOBRECEN GRADUALMENTE POR EL USO GANADERO INTENSIVO. 

ESTOS TERRENOS COMIENZAN A SER AHORA FORESTADOS CON CONÍFERAS QUE 

SE HAN ADAPTADO BIEN AL CLIMA DE LA ZONA Y A LA REALIDAD ACTUAL DE 

LOS SUELOS, DONDE DESTACAMOS PRINCIPALMENTE LAS VARIEDADES DE PINO 

PONDEROSA Y OREGÓN. SUS ROTACIONES ESPERADAS, DE ENTRE 35 Y 40 AÑOS, 
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REFLEJAN FIELMENTE EL ESPIRITU DE IDENTIFICACIÓN CON EL SECTOR EN EL 

LARGO PLAZO DE C.M.P.C. NUESTRA EXPERIENCIA EN AYSÉN ESTÁ SIRVIENDO 

TAMBIÉN PARA DESARROLLAR INVESTIGACIONES DE BENEFICIO PÚBLICO, A 

TRAVÉS DE PROYECTOS CONJUNTOS CON EL INSTITUTO FORESTAL EN LA ZONA. 

NO ABUNDAREMOS AQUÍ, POR RESULTAR EVIDENTE, LOS BENEFICIOS 

SOCIOECONÓMICOS QUE PODRÍA TRAER A ESA ZONA TAN ALEJADA Y CON TAN 

ESCASAS OPCIONES, EL ÉXITO DE ESTE PROYECTO. 

ASIMISMO, EL ÁREA FORESTAL C.M.P.0 HA APOYADO IMPORTANTES 

INICIATIVAS DE CONSERVACIÓN DE LA FAUNA AUTÓCTONA. NUESTRA FILIAL 

FORVESA, PARTICIPA EN UN EXITOSO PROGRAMA DE CONSERVACIÓN DEL PUDÚ, 

EN CONJUNTO CON LA UNIVERSIDAD DE CONCEPCIÓN, QUE GARANTIZARÁ QUE 

ESTE SIMPÁTICO ANIMALITO DE LOS BOSQUES CHILENOS VEA DISIPARSE 

TOTALMENTE SU RIESGO DE EXTINCIÓN. 

DEBEMOS MENCIONAR TAMBIÉN LOS GRANDES ESFUERZOS QUE SE HAN 

REALIZADO Y SE CONTINÚAN DESARROLLANDO EN EL ÁREA INDUSTRIAL DE 

C.M.P.C. EN LOS ÚLTIMOS AÑOS HEMOS INVERTIDO SOBRE 100 MILLONES DE US$ 

EN PROYECTOS AMBIENTALES. LA  FÁBRICA DE CELULOSA PACIFICO, CUYA 

PUESTA EN MARCHA SE EFECTUÓ RECIÉN EL AÑO PASADO, ES UNA DE LAS MÁS 

AVANZADAS DEL MUNDO, NO SÓLO EN SU TECNOLOGÍA PRODUCTIVA, SINO EN 

SUS ESTÁNDARES AMBIENTALES RELATIVOS A CONTAMINACIÓN Y USO 

EFICIENTE DE LA ENERGÍA. 
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POR OTRA PARTE, C.M.P.0 HA SIDO PIONERA EN LA RECOLECCIÓN DE PAPEL 

VIEJO PARA SU RECICLAJE, QUE HOY DÍA ALCANZA AL 43 % EN EL PAÍS, UNO DE 

LOS NIVELES MÁS ALTOS DEL MUNDO, PERMITIENDO COMBATIR UN IMPORTANTE 

FACTOR DE CONTAMINACIÓN Y HACIENDO MÁS EFICIENTE EL USO DE LOS 

VERTEDEROS Y DE NUESTROS RECURSOS FORESTALES. RECIENTEMENTE, HEMOS 

DADO UN PASO TRASCENDENTAL PARA COMBATIR LA CONTAMINACIÓN POR 

ASERRÍN, EL PRINCIPAL PROBLEMA AMBIENTAL QUE ENFRENTAN NUESTROS 

ASERRADEROS. HEMOS FIRMADO UN CONVENIO CON CHILGENER, QUE PERMITIRÁ 

UTILIZAR ESTOS SUBPRODUCTOS GENERANDO ENERGÍA ELÉCTRICA. 

A PESAR DE QUE ESTAMOS HACIENDO MUCHO EN ESTA MATERIA, NO 

ESTAMOS AÚN SATISFECHOS: PERSISTEN AÚN SITUACIONES QUE DEBEMOS 

MEJORAR EN NUESTRAS PLANTAS MÁS ANTIGUAS, QUE FUERON CREADAS CON LA 

MEJOR TECNOLOGÍA DE UNA ÉPOCA EN QUE NO EXISTÍA EL NIVEL DE CONCIENCIA 

NI DE CONOCIMIENTO SOBRE TEMAS MEDIOAMBIENTALES QUE HOY SE TIENE. 

ESTAMOS CONVENCIDOS QUE DEBE EXISTIR GRADUALIDAD EN LA APLICACIÓN 

DE LAS NORMAS AL RESPECTO, PARA PERMITIR EL USO DE SOLUCIONES MEJORES 

QUE DÍA A DÍA SE DESARROLLAN. POR NUESTRA PARTE, CONTINUAMOS 

TRABAJANDO EN ELLO. 

PERO EL APORTE AMBIENTAL DEL QUE ESTAMOS MÁS ORGULLOSOS, ES DE 

LA FORESTACIÓN DE CIENTOS DE MILES DE HECTÁREAS, MÁS DE UN 90% DE LAS 

CUALES FUERON ESTABLECIDAS EN LOS SUELOS MÁS EROSIONADOS DEL PAÍS, O 

SUELOS ARENOSOS SIN UTILIZACIÓN ALTERNATIVA. 



SIENDO LA á'OSIÓN TAL VEZ EL MÁS GRAVE PROBLEMA ECOLÓGICO QUE 1 2 . 

PUEDE AQUEJAR A UNA NACIÓN, EL APORTE QUE HA SIGNIFICADO DOTAR DE 

COBERTURA ARBÓREA A TAN VASTAS SUPERFICIES ES DE ENORME MAGNITUD; LA 

CUAL, UNA VEZ MÁS, NO ES PERCIBIDA EN SU REAL DIMENSIÓN POR LA OPINIÓN 

PÚBLICA. 

EL RELIEVE DEL LOGRO ANTES MENCIONADO, QUIZÁ SE VAYA 

PERCIBIENDO AL MEJORAR LA INFORMACIÓN SOBRE ASPECTOS MUY RELEVANTES 

DE LAS PLANTACIONES FORESTALES, COMO LOS SIGUIENTES: 

- LOS BOSQUES ARTIFICIALES TIENEN LAS MISMAS APTITUDES QUE 

CUALQUIER OTRO BOSQUE PARA COMBATIR LA EROSIÓN, Y MEJORES, YA 

QUE PUEDEN ESTABLECERSE EN TERRENOS MUY DEGRADADOS. 

- LOS BOSQUES DE RÁPIDO CRECIMIENTO CAPTAN MÁS D'OXIDO DE 

CARBONO DE LA ATMÓSFERA QUE LOS DE CRECIMIENTO LENTO. SE  

ESTIMA QUE UNA HECTÁREA DE PINO CAPTURA 9 TON. AL  AÑO DE 

D'OXIDO DE CARBONO, EL QUE PERMANECERÁ INMOVILIZADO HASTA 

QUE LA MADERA SE QUEME O SE DESCOMPONGA. LOS BOSQUES 

CHILENOS TIENEN UNA CAPACIDAD DE REABSORBER ALREDEDOR DE UN 

75% DEL D'OXIDO DE CARBONO EMITIDO A LA ATMÓSFERA POR OTRAS 

ACTIVIDADES DEL PAÍS. SON, POR LO TANTO, MEDIOS POSITIVOS PARA 

COMBATIR EL EFECTO INVERNADERO. 



- EL MITO DE QUE LAS PLANTACIONES DE PINO DETERIORAN EL SUELO SE 

HA DESPLOMADO POR SU PROPIO PESO. HOY LAS EXPERIENCIAS 

DEMUESTRAN LA CAPACIDAD DEL PINO, POR EL CONTRARIO, DE 

RECUPERAR LOS SUELOS, COMO POR EJEMPLO LA CONSTATACIÓN DE 

RENDIMIENTOS INCREMENTADOS DE CULTIVOS AGRÍCOLAS 

ESTABLECIDOS EN TERRENOS DONDE HUBO PINO; O LOS NOTABLES 

RESULTADOS DE FORMACIÓN DE SUELO EN DUMAS O TERRENOS 

ARENOSOS. Y RESPECTO A LA ACIDEZ, LA EVIDENCIA MUESTRA QUE EL 

CAMBIO DE PH ASOCIADO A LAS PLANTACIONES DE PINO INSIGNE NO ES 

SIGNIFICATIVO, ES SIMILAR AL DE OTRAS CONÍFERAS Y ES REVERSIBLE, 

DE SER NECESARIO. EN FORMA EFICIENTE Y BARATA CON APLICACIONES 

DE CAL. 

- EL FANTASMA DEL MONOCULTIVO PIERDE RELEVANCIA AL PONERLO EN 

SU REAL DIMENSIÓN. HAY MUCHOS BOSQUES NATURALES EN EL MUNDO 

QUE CRECEN COMO MONOESPECIE. LA  ÚNICA DEBILIDAD QUE PUEDE 

ATRIBUIRSE AL MONOCULTIVO, ES QUE PODRÍA SER MÁS VULNERABLE A 

LAS PLAGAS. PERO ESTO NO CONSTITUYE UN RIESGO SINO PARA EL 

CULTIVO MISMO, NO PARA TERCEROS U OTROS ECOSISTEMAS. Y ESTE 

RIESGO, QUE POR LO DEMÁS NO ES DISTINTO DEL QUE ENFRENTAN LAS 

VIÑAS, LOS FRUTALES, EL MAÍZ O EL TRIGO, ES ASUMIDO 

CONSCIENTEMENTE POR EL SILVICULTOR. 
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VALGAN ESTOS PUNTOS COMO EJEMPLO DE MUCHOS OTROS QUE PODRÍAN 

DESTACARSE RESPECTO A LA PLANTACIONES, EN EL SENTIDO DE RESALTAR EL 

APORTE DEL MÁS DE MILLÓN Y MEDIO DE HECTÁREAS QUE SE HAN ESTABLECIDO 

EN EL PAÍS, PROBABLEMENTE EL PROYECTO DE MAYOR IMPACTO AMBIENTAL 

POSITIVO QUE SE HAYA REALIZADO EN CHILE; TAREA EN LA QUE HEMOS 

PARTICIPADO ACTIVAMENTE. 

SI BIEN A NIVEL INTERNACIONAL NUESTRA COMPAÑÍA NO ES UNA EMPRESA 

DE BASE FORESTAL DE GRAN TAMAÑO, SI ES MUY RELEVANTE A NIVEL 

NACIONAL; Y TANTO SU TAMAÑO COMO SU LARGA TRAYECTORIA HISTÓRICA, LA 

HACEN ESTAR MUY VINCULADA A LA COMUNIDAD, LO QUE CONLLEVA UNA 

RESPONSABILIDAD DE LA CUAL SUS ACCIONISTAS, EJECUTIVOS Y TRABAJADORES 

ESTÁN MUY CONSCIENTES. ES POR ESTO QUE, COMO YA DIJIMOS, C.M.P.0 NO 

PUEDE MANTENERSE AL MARGEN DE LA NECESARIA TAREA DE INFORMAR Y 

EDUCAR A LOS LÍDERES DE OPINIÓN Y AL PÚBLICO SOBRE LAS VENTAJAS DEL 

SECTOR FORESTAL COMO POTENCIAL DE DESARROLLO SUSTENTABLE; Y, NO 

MENOS IMPORTANTE, ABRIR CANALES TAMBIÉN PARA APRENDER DE LOS 

TÉCNICOS Y ESPECIALISTAS RESPECTO A ESTAS MATERIAS. 
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1 5 . 
EN ESTE ESPÍRITU 	HEMOS CREADO EL PARQUE JORGE ALESSANDRI 

RODRÍGUEZ, QUE CONSTA FUNDAMENTALMENTE DE UN EDIFICIO CENTRAL, 

CENTRO DE EXTENSIÓN , DONDE AHORA ESTAMOS, QUE SERVIRÁ PARA 

REUNIONES Y EVENTOS PRINCIPALMENTE DESTINADOS A MATERIAS FORESTALES. 

EN SUS 11 HÁ IREMOS FORMANDO UNA AMPLIA MUESTRA DE ÁRBOLES 

NATURALES E INTRODUCIDOS, ASÍ COMO ALGUNOS EJEMPLARES DE FAUNA, 

CREANDO UN ENTORNO AGRADABLE PARA QU:ENES NOS VISITEN. EN ESTAS 

INSTALACIONES, 
DONDE DESTACA EL CENTRO DE VISITANTES, SE ALBERGARÁ LO 

QUE ESPERAMOS QUE SEA UNA GRAN TAREA DE EXTENSIÓN SOBRE LAS 

VENTAJAS DE NUESTRO SECTOR, SOBRE EL RESPETO AL MEDIO AMBIENTE, Y SE 

ABRIRÁ UN ÁMBITO DE REUNIÓN DONDE ASPIRAMOS A IR ESCUCHANDO 

OPINIONES, ADQUIRIENDO CONOCIMIENTOS Y RECIBIENDO PROPUESTAS QUE 

PERMITAN IR ENCONTRANDO LA SENDA DEL DESARROLLO SUSTENTABLE, DIFÍCIL 

PERO NECESARIA DE DEFINIR. ESPERAMOS, DESDE ESTE LUGAR, GENERAR IDEAS 

Y ACOGER INICIATIVAS QUE CONTRIBUYAN A LA CONSERVACIÓN O 

PRESERVACIÓN, SEGÚN SEA EL CASO, DE ESPECIES DE FLORA Y FAUNA 

NATURALES DE NUESTRO PAÍS QUE REQUIERAN TAL APOYO. TAMBIÉN QUEREMOS 

CONSTITUIR UN ESPACIO DONDE EL PÚBLICO TOME CONTACTO CON LA REALIDAD 

DE UN SECTOR TAN IMPORTANTE PARA ESTA Y OTRAS REGIONES, EN UNA 

UBICACIÓN DE FÁCIL ACCESO DEDE EL CENTRO URBANO MÁS IMPORTANTE DE 

LA REGIÓN, LA CIUDAD DE CONCEPCIÓN. EN SUMA, ESTA INICIATIVA ESTÁ 

ORIENTADA A AYUDAR A CONSTRUIR LO QUE HEMOS LLAMADO UNA 

"MENTALIDAD DE PAÍS FORESTAL". 



QÚISIERAMOS QUE ESTE LUGAR SIRVIERA TAMBIÉN DE PUNTO DE 

ENCUENTRO. LOS MOVIMIENTOS ECOLOGISTAS HAN EFECTUADO, COMO YA LO 

MENCIONAMOS ANTES, UNA EXITOSA LABOR DE GENERACIÓN DE CONCIENCIA 

PÚBLICA RESPECTO A LA IMPORTANCIA DE LOS TEMAS AMBIENTALES, LO QUE 

DEFINITIVAMENTE CONSTITUYE UN PROGRESO QUE NO ES REVERSIBLE. PERO 

TODA HISTORIA TIENE SUS ETAPAS, Y CREEMOS QUE HA LLEGADO EL MOMENTO 

EN QUE ESTOS MOVIMIENTOSIESPEZ,IALMENTE LOS MÁS CONSERVADORES,DEBEN 

RECONOCER QUE LA SITUACIÓN HA EVOLUCIONADO, Y QUE SU RENOVACIÓN ES 

TAMBIÉN IMPRESCINDIBLE. MUCHA GENTE SE SIENTE ANGUSTIADA RESPECTO A 

LOS PROBLEMAS AMBIENTALES, COMO CONSECUENCIA DE MUCHOS AÑOS DE 

DENUNCIAS APOCALÍPTICAS SIN PROPUESTAS CONSTRUCTIVAS Y REALISTAS; Y 

PRONTO EL PÚBLICO COMENZARÁ A VALORIZAR A QUIENES OFREZCAN DICHAS 

PROPUESTAS, IRÁ APRENDIENDO SOBRE LOS ASPECTOS TÉCNICOS Y DESCUBRIRÁ 

A QUIENES DESINFORMEN. LOS ECOLOGISTAS DE LA NUEVA ETAPA DEBEN 

ENTENDER LA VIABILIDAD TÉCNICA Y ECONÓMICA DE SUS PROPUESTAS; EL 

COSTO ECONÓMICO Y SOCIAL DE LAS PROHIBICIONES Y LIMITACIONES; Y LAS 

RIGIDECES Y RELACIONES COSTO - BENEFICIO QUE PRESENTA EL SISTEMA 

PRODUCTIVO. DEBERÁN SER CAPACES DE INTERACTUAR CON LOS SECTORES 

PRODUCTIVOS Y EL ESTADO, PARA ENCONTRAR CAMINOS DE DESARROLLO EN 

MÁXIMA ARMONÍA AMBIENTAL, PUES YA LA VOLUNTAD Y EL ROMANTICISMO DE 

LA ETAPA ANTERIOR NO SERÁN SUFICIENTES. SEA ESTE LUGAR, ENTONCES, UN 

ESPACIO PARA INTERCAMBIAR PUNTOS DE VISTA Y APRENDER MUTUAMENTE, AL 

QUE DESDE YA INVITAMOS A TODOS AQUELLOS GRUPOS O PERSONAS 

GENUINAMENTE INTERESADOS EN RESOLVER EN FORMA RACIONAL Y EFECTIVA 
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LOS PROBLEMAS AMBIENTALES QUE PUDIERAN DERIVARSE DEL DESARROLLO 

DEL SECTOR. 

SEÑORAS Y SEÑORES: 

DESEO EXPRESAR EL RECONOCIMIENTO DE C.M.P.C. A TODOS QUIENES 

HICIERON POSIBLE ESTE PROYECTO QUE HOY INAUGURAMOS. A QUIENES LO 

PROPUSIERON HACE MUCHOS AÑOS, Y LO MANTUVIERON LATENTE POR TANTO 

TIEMPO, HASTA LA REALIDAD QUE ESTAMOS HOY VIENDO. A QUIENES 

PARTICIPARON CON SU CREATIVIDAD Y TRABAJO EN SU FORMULACIÓN 

DEFINITIVA. Y TAMBIEN LES PIDO A TODOS ELLOS QUE RENUEVEN SU 

ENTUSIASMO, PORQUE LA GRAN TAREA EN REALIDAD COMIENZA HOY, Y 

REQUERIRÁ REDOBLAR LA CREATIVIDAD Y EL ESFUERZO EN POS DE LOS 

OBJETIVOS QUE HEMOS ENUNCIADO. 

Y, POR ÚLTIMO, QUEDEMOS CON LA IMAGEN DEL LUGAR DONDE ESTAMOS 

DICIENDO ESTAS PALABRAS .NO SÓLO ES UN RECINTO, SINO QUE TAMBIÉN ES UNA 

EXPRESIÓN DE QUE LOS BOSQUES QUE HEMOS CREADO, CUYOS PRODUCTOS SE 

PENSÓ QUE SERIAN DE BAJA CALIDAD, PUEDEN APORTAR NOBLES Y HERMOSOS 

MATERIALES, QUE HOY SON VALORADOS EN EL MUNDO ENTERO. ESTO ES EL 

RESULTADO DE MUCHOS AÑOS DE ESFUERZO, MEJORAS Y TECNOLOGÍA 

INCORPORADA DESDE LAS SEMILLAS HASTA LOS PROCESOS INDUSTRIALES. Y NOS 

RECUERDA QUE LA SENDA DEL TRABAJO PERSEVERANTE Y BIEN HECHO, ES 

ESFORZADA PERO SIEMPRE RINDE SU FRUTO. 

17. 



AGRADECEMOS MUY SINCERAMENTE LA PARTICIPACIÓN DEL SEÑOR 

MINISTRO DEL INTERIOR, SEÑOR ENRIQUE KRAUSS, EN ESTE ACTO. EL QUE HAYA 

ACEPTADO NUESTRA INVITACIÓN PARA ABRIR LAS PUERTAS DE ESTE RECINTO 

QUE SERÁ PUESTO A DISPOSICIÓN DE LA COMUNIDAD, NOS LLENA DE ORGULLO Y 

ALEGRÍA. SU PRESENCIA NOS MOTIVA A SEGUIR EN LA SENDA QUE HEMOS 

PLANTEADO. 

AGRADECEMOS TAMBIÉN LA PRESENCIA DEL SEÑOR INTENDENTE 

REGIONAL, DEL PRESIDENTE DE LA CORTE DE APELACIONES Y DE TODAS LAS 

AUTORIDADES CIVILES, MILTTARES Y RELIGIOSAS QUE NOS ACOMPAÑAN. 

A LA FAMILIA ALESSANDRI, Y A TODOS QUIENES NOS HAN 

ACOMPAÑADO HOY, LES ESTAMOS MUY RECONOCIDOS. 

18. 

MUCHAS GRACIAS. 
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Ant. 93/19992 

CEE. 93/19992 

Santiago, 07 de octubre 1993 

Señor 

Eliodoro Matte Larraín 

Director Compañía Manufacturera 

de Papeles y Cartones S.A. 

Agustinas N2 1343, 3er. Piso 

Santiago  

Estimado señor: 

Por encargo de S.E. el Presidente de la 

República, don Patricio Aylwin Azócar, tengo el agrado de acusar 

recibo de un ejemplar del discurso que usted pronunció con motivo 

de la inauguración del Parque Jorge Alessandri. 

Saluda atentamente a Ud. 

CARLO BASCUÑAN EDWARDS 

Jefe 	Gabinete Presidencial 

CHC/imr. 

c.c.: Archivo Presidencial 
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